

Editorial

Responsabilidad de la Inspección Sanitaria Estatal ante catástrofes.

El paso de huracanes y tormentas tropicales por nuestro país, deja cada año sensibles huellas en nuestra infraestructura económico-social y provoca cuantiosos daños a la economía.

La ocurrencia de estos fenómenos meteorológicos proporciona cambios de las condiciones ambientales, que pueden favorecer eventos relacionados con la salud de la población.

Recientemente el territorio de la provincia Holguín fue azotado por el huracán Ike. El paso de este fenómeno natural, nos dejó efectos muy desfavorables sobre el medio ambiente.

Las afectaciones a la infraestructura eléctrica, trajo consigo interrupciones del funcionamiento de las estaciones de bombeo de agua y de las plantas potabilizadoras e instalaciones de desinfección, disminución de las capacidades de refrigeración de alimentos, entre otras consecuencias.

La acción de los vientos provocó la caída de árboles, edificaciones, etcétera. Las acciones del hombre, para resarcir los daños, provocaron la acumulación de desechos de podas, escombros, animales muertos y otros, condiciones propicias para la proliferación de vectores de enfermedades transmisibles.

El sistema sanitario de nuestro país, está organizado para dar respuesta a situaciones de estas características, para disminuir posibles efectos negativos sobre la salud de la población. La ejecución de actividades de prevención, tratamiento y control sanitario-epidemiológico es función de la Inspección Sanitaria Estatal (ISE).

Las medidas higiénico-sanitarias orientadas por los funcionarios de la ISE tienen como objetivo evitar el uso de agua de dudosa calidad o contaminada, lograr la inocuidad de los alimentos, identificar el derrame de residuales líquidos y acumulación de desechos sólidos y reducir la proliferación de vectores, entre otras.

Los funcionarios de la ISE, capacitados para identificar todos aquellos elementos del medio ambiente que pueden constituir peligros para la vida y la salud de la población, desarrollaron su trabajo en aspectos fundamentales como:

-Control del agua: se mantuvo el control de los acueductos en funcionamiento; vigilancia de la disponibilidad de hipoclorito para la desinfección del agua en los acueductos, para el abasto de agua en pipas, para los centros de evacuación, etcétera. Se indicó además su venta a la población a través de la red de farmacias.

-Control de los alimentos: se incrementó la vigilancia de las condiciones higiénicosanitarias de las instalaciones de almacenamiento, elaboración, expendio y consumo de alimentos, con énfasis fundamental en los centros para evacuados e instituciones educacionales y de salud.

Se llevó a cabo el decomiso sanitario de un número importante de alimentos que sufrieron deterioro perdiendo su aptitud para el consumo humano.

- Control de desechos sólidos y residuales líquidos: evaluación diaria de la existencia y eliminación de microvertederos y recogida de desechos, así como obstrucciones de alcantarillados, fosas desbordadas, limpieza de ríos, etcétera.
- -Control de artrópodos y roedores: en coordinación con la Unidad Provincial y Unidades Municipales de Vigilancia y Lucha Antivectorial se garantizó el tratamiento para el control de vectores de enfermedades trasmisibles.
- -Educación sanitaria: como componente fundamental en la prevención de enfermedades y considerando que "la verdadera medicina es la que precave", la educación sanitaria se llevó a cabo a través de la realización de charlas educativas y audiencias sanitarias.aminó sus pasos a la búsqueda de soluciones para evitar la incidencia de eventos epidemiológicos. Para ello los técnicos y profesionales de la ISE mantuvieron comunicación directa con los Consejos de Defensa a los diferentes niveles, así como con los organismos implicados en la solución de los problemas detectados.

La identificación, evaluación y eliminación de riesgos fue un factor clave para evitar la ocurrencia de brotes de enfermedades trasmisibles posterior al paso del huracán Ike.

Lic. Juan Eusebio Betancourt Doimeadios. Especialidad: Higiene y Epidemiología.

Centro Provincial de Higiene y Epidemiología. Holguín. Email: eusebio@hehg.sld.cu o eusebio@cristal.hlg.sld.cu

Indice Siguiente